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◆地方扫描

◆海外传真

8 月 17 日至 23 日，“ 中国最美

的书”评委会借 2016 上海书展举办

“荷兰最美的书”设计艺术展系列活

动，得到了荷兰驻沪总领事馆的大

力支持。而这一活动，只是荷兰驻

华使馆在中国奉上的文化艺术盛宴

之一。记者了解到，今年 7 月至 8
月，荷兰驻华使馆在北京、上海、广

州等地主办了荷兰国家室内合唱团

音乐会等活动，点燃了整个暑期中

国人对荷兰这个橙色王国的热情。

“荷兰大使馆一直重视在中国

举行文化活动，促进荷兰文化在中

国的传播是荷兰使馆的重要工作。”

在接受《中国贸易报》记者专访时，

荷兰驻华大使凯罗表示，中荷两国

高层近两年互访不断，两国关系持

续升温，但是，中荷从地理位置上来

说相距甚远，两国人民需要增进更

多共识。

凯罗说：“虽然我们生活在一个

网络时代，通信方便、交通便捷，但

我们仍然需要增加对彼此的了解，

这样才能更加有效地合作。所以，

荷兰驻华使馆的工作任务之一就是

促进两国之间的文化交流，这其中

不只是展示、解说、聆听，还包括本

着互相尊重的原则来理解对方。”

在谈到他所理解的中国时，凯罗

表示：“我对中国的印象非常深刻。

中国是历史悠久的文明古国，也是全

球最有魅力的国度之一。中国在过

去的 30 多年发展迅速，目前来看，中

荷两国的合作机会远超我的想象。

在荷兰，几乎每一家国际化的企业和

大学都希望与中国交流合作，我也愈

加希望看到中国的公司、投资者、游

客和大学教授来到荷兰。”

“但是，中荷两国在经贸往来中

面临三大机遇，同时也是挑战：一是

如何获取贸易和投资信息，二是如

何进行有效沟通以抓住机会，三是

如何在稳定的经济环境中实现商业

往来。因此，在担任荷兰驻华大使

期间，我的主要工作将围绕上述三

个挑战展开。”凯罗说，“我们尝试着

让两国政府机构和商协会组织加强

沟通，互通更多合作信息。投资者

和商人对这些信息了解得越多，就

越能更好地利用机会。为了打开合

作之门，我们组织了很多贸易访问，

让荷兰本地的公司到中国实地考

察，或者给那些想‘走出去’的中国

公司创造去荷兰考察的机会。”

“同时，荷兰与中国同为世界经

济体的重要成员，协力维护一个稳

定、健康、可持续的世界经济环境，

将对我们的经济发展以及两国贸易

往来大有裨益。所以，我们也会积

极促成两国相关部门联手，来探讨

解决目前全球所面临的共同问题。”

凯罗说，“荷兰的人口增速放缓已经

持续几十年，且没有计划生育之类

的政策。经济越成熟，人口增长越

缓慢，这种关联是全球性的。荷兰

面临老龄化问题以及随之而来的机

遇，西欧的年轻人正在开发医疗保

健这一领域的商业价值。”

凯罗说，他所认识的一家荷兰

公司开发了一款智能手机 App，目

标客户是老年人，通过方便老年人

与外界的交流、活跃他们的生活来

降低老年痴呆症的患病率。

“这家公司在荷兰、德国、法国、

英国已经发展得非常成功，但如果

想进入中国就必须适应中国环境，

比如这款 App 需要兼容微信、微博，

尤其是微信。”和家人经常用微信联

系的凯罗说，他向那家荷兰公司介

绍了中国智能手机的使用情况和微

信在中国的普及情况。

凯罗说，中国人本身就很有智

慧，他们可以得心应手地使用高科

技。作为荷兰驻华大使，他能做的

就是把这些信息传达给社交媒体，

告诉荷兰企业中国的可能性。

“同样，荷兰也会和中国分享她

的机会和经验。”凯罗说，中国人民想

要清洁的空气、安全的食物和良好的

工作环境。所以中国经济在从对量

的追求转向对质的追求的过程中，开

始关注环境保护、食品安全、医疗健

康等领域。其中有些方面荷兰有丰

富的经验，可以与中国开展合作。”

据记者了解，近年来，中国与荷

兰的双边贸易日趋重要，尤其是在

研发、全球价值链、投资与生产领

域。几乎所有的荷兰跨国企业都在

中国设有办公室。目前，约有 900
家荷兰企业在华运作，共有 1500 个

办事机构。而在荷兰，有 530 多家

中国企业进行了贸易或投资。

“荷兰总共有 8000 多家外资企

业，主要来自德国、法国、英国、比利

时等邻国。但是像中国这样距离如

此之远的国家已经占到其中的 530
家，真的是一件了不起的事。”凯罗

说，“这要归功于像中国贸促会一样

的荷兰贸易投资促进机构。荷兰外

商投资局、荷兰对外贸易与发展合作

部都在中国设置了机构或办公室，包

括上海、重庆、广州、香港、大连、武

汉、广州、青岛、成都等城市。这些机

构在各地为中国投资者提供专业化

的服务，帮助投资者与荷兰当地政府

及投资伙伴进行沟通交流。”

据中国—太平洋岛国贸易与投

资专员署最新发布的统计数据表明，

近年来，世界贸易增长速度放缓。但

中国与太平洋岛国的双向贸易额去年

几乎翻了一番，达到 75 亿美元。其

中，太平洋岛国论坛的14个独立自治

岛国已向中国出口了价值 25 亿美元

的商品，中国对太平洋岛国论坛国的

出口值同样剧增，由2014年的25亿美

元增长到2015年的50亿美元。

“这对太平洋岛国的经济发展

来说，无疑是一个好消息，因为他们

与全球经济强国——中国达成了合

作。”太平洋岛国贸易与投资专员署

驻华贸易专员戴维·莫里斯（David
Morris）在接受《中国贸易报》记者

采访时说：“即使最近中国的经济增

长速度放缓，它对全球经济增长的

贡献率仍超过 25%，并已成为全球

最大的贸易国。”

太平洋岛国的最大经济国是巴

布亚新几内亚。中国驻巴布亚新几

内亚大使李瑞佑表示，作为南太岛

国地区最大的发展中国家，巴布亚

新几内亚地处中国 21 世纪海上丝

绸之路的南线延伸，是中国在南太

岛国地区重要的经贸伙伴。

数 据 显 示，2015 年，两 国 贸 易

总额达 27.98 亿美元，比上一年增长

36.3%。其中，巴布亚新几内亚向中

国出口了近 20 亿美元的商品。

巴 布 亚 新 几 内 亚 总 理 奥 尼 尔

说：“中国是巴布亚新几内亚自然资

源产品的重要进口国。但我们需要

扩大贸易合作，将更多农产品和鱼

类产品纳入其中。随着农产品和鱼

类产品出口的增长，巴布亚新几内

亚国内就业也将增加。”

奥尼尔还说，中国企业能够生

产很多精密的高科技产品。巴布

亚新几内亚如能合理使用，将大大

增强本国生产能力。比如，如果在

巴新推广中国先进的耕种和食品

加工技术，将提高巴新农产品产量

和食品加工产品质量。

事实上，在太平洋岛国的其他

地区，出口中国的鱼和鱼制品也占

了一个相当大的比例。

“太平洋渔业以及木材等其他

资源的可持续性是至关重要的，如

果我们共同保护太平洋珍贵的环

境和资源，那么中国和太平洋岛国

都可从中长期获利。”Morris 表示，

该地区能够提供高品质的海鲜、其

他食品和饮料，如著名的斐济水。

我们欢迎加强中国和太平洋岛国之

间的贸易和投资联系，进而帮助该

地区实现可持续发展。

在 Morris看来，中国和太平洋岛

国之间的经贸往来，不仅为中国企业

提供了良好的商业机会，也为那些向

往太平洋热带海洋天堂的投资者提

供了巨大商机。据悉，中国已成为巴

布亚新几内亚的主要投资者，中国中

冶已经拥有瑞木镍矿85%的股份。

本报讯 据韩国农林畜产食品

部 8 月 26 日消息，大一食品、平昌

新鲜食品等四家泡菜出口商从中

国获得大规模订单，总重 7 吨的 10
种泡菜产品踏上赴华之旅。食品

部 8 月 24 日在江原道原州市大一

食品总部举行庆祝活动。

韩联社报道称，食品部计划年底

前继续对华出口价值 4.5 亿韩元（约

合人民币 268 万元）的 100 吨泡菜，并

争取明年出口 500 吨。为了向中国

宣传韩国泡菜的优点、腌制泡菜文化

的历史性等，还将制作纪录片并研发

合中国人胃口的泡菜产品。

韩联社称，2000 年代中期以前

韩国泡菜也曾出口中国，但中国自

2010 年以后针对进口泡菜采用严

格的卫生标准，使韩国泡菜对华出

口受阻。中国不将韩国泡菜视为发

酵食品，而对其实施“每 100 克中大

肠菌群检出数量不得多于 30 个”的

腌菜标准。由于韩国泡菜用生蔬菜

和佐料发酵制成，几乎无法达到上

述标准，因此出口中国的泡菜产品

仅限于少量经杀菌处理的炒泡菜。

然而，以去年韩中首脑会谈为契机，

中国修订食品安全相关的卫生标

准，放宽有关酱腌菜微生物的检测

指标，并在此基础上与韩国就检测

条件达成协议。去年 11 月底，中国

走完行政程序，韩国泡菜得以重新

进入中国市场。

食品部相关人士表示，促成泡

菜对华大规模出口有利于消费市场

的开拓和韩国农水产品及泡菜相关

产业的发展。 （安 静）

交流，让中荷合作有更多可能
——专访荷兰驻华大使凯罗

■ 本报记者 高洪艳

中国与太平洋岛国贸易逆市增长
■ 本报记者 陶海青

韩国泡菜重获中国订单

中尼货币互换协议
动摇美元在非洲地位

本报讯 德媒近日有报道称，

为扩大两国间的贸易往来，中国与

尼日利亚就奈拉与人民币交换达

成协议，而此前人民币已经成为南

非与中国之间的贸易结算货币，但

是尼日利亚实施人民币交易有着

不同的前提条件。据报道，迄今

在尼日利亚的银行还不能直接

用奈拉兑换人民币，但是中国货

币的重要性在这个位于几内亚

湾的非洲国家日益增加。今年 4
月，两国签署了货币互换协定，

这是一个有利于促进双方贸易

的协议。

报道称，此前，尼日利亚与中

国的贸易一直使用美元结算。现

在，尼日利亚央行已经存入大量

人民币，而中国工商银行也存入

同等数值的奈拉。这意味着不

必要的多次兑换和兑换率不稳

定的风险，而且增加兑换成本。

维 尔 茨 堡 的 政 治 学 家 吉 格 说 ：

“如果一位尼日利亚企业家同中

国做生意，他可以到他的银行直

接兑换人民币支付其中国的贸

易伙伴，反过来中国生意伙伴也

可以在其银行直接兑换奈拉作

为结算货币。”

尼 日 利 亚 央 行 行 长 戈 德 温

认为这一新协定对双方有利无

弊，他表示，关键是要让尼日利

亚成为西非国家同中国开展贸

易的一个枢纽。不过，该协议也

面临着双方贸易不平衡的问题

—— 尼 日 利 亚 每 年 从 中 国 进 口

价值约 135 亿美元的货物，但对

中国的贸易出口额只有约 15 亿

美元。今年 4 月尼日利亚总统布

哈里访问中国时也谈到两国间

的贸易不平衡。他表示，他的国

家不能仅仅被视为是中国产品

的一个销售市场，也应被视为一

个投资的对象，产品可以在当地

生产和加工。报道称，迄今尼日

利亚的经济仍全面依赖石油收

入 。 随 着 油 价 的 下 跌 ，奈 拉 贬

值，该国对石油愈加依赖。就在

2 周前，尼日利亚央行刚刚决定

奈拉与美元“脱钩”，政府希望人

民币可以与奈拉交换之后，能够

在中期内让奈拉恢复稳定。

2015 年 4 月，南非就同中国达

成货币兑换协议。南非也是一个

原料出口国，其钻石和黄金出口也

使中国获益。政治学家吉格认为，

与尼日利亚相比，南非的一个明显

优势是：其经济发展范畴较广而

且与中国基本上达到贸易平衡。

如果通过外汇交换降低贸易成

本，两国便可直接获利。除此之

外，南非在地区扮演的政治中心

角色也使其受益匪浅。南非也是

包括中国在内的金砖国家的成

员，因此对中国来说是一个更具

战略意义的伙伴。

报道称，在这一发展趋势下，

人民币的重要性在其他国家也得

到加强，美元的统治地位开始动

摇。去年，肯尼亚国家银行开设

了首家人民币业务的分行，使投

资商和贸易公司可以直接用肯尼

亚先令兑换人民币，加纳银行也

被允许销售人民币。 （高 阳）

厦门自贸片区
助东南亚特色食品热销

本报讯 厦 门 东 渡 出 入 境 检

验检疫局 8 月 26 日披露，今年前 8
个月，福建自贸试验区厦门片区东

渡口岸进口食品 12.5 万余吨，总价

值 1.15 亿美元。其中，来自泰国、

越南、印尼等东南亚国家的进口食

品约占六成左右。

厦门从东南亚进口的食品，涵

盖饮料、酒、粮食制品、糕点饼干、

糖果以及食用油、调味品等多个种

类。经营进口食品零售店铺的一

陈姓商家告诉记者，其经营的榴莲

糖、海苔、调味品等东南亚特色食

品长年热销。

业界人士分析，东南亚特产广

受欢迎的原因主要受消费习惯、地

缘优势、进口便利等因素影响。该

人士也指出，尤其是厦门自贸片区

建设以来，食品进口更加方便，价

格也更实惠。

东渡出入境检验检疫局人士

介绍，为应对东南亚食品进口热

潮，在对进口食品收货人备案、食

品检验、标签审核等严格把关的基

础上，该局将给予自贸区内的收货

人更加便捷的通检举措，包括“源

头管理，口岸验放”、优良供应商管

理制度、优化查验率措施等，让进

口的食品能够快速通检。

马来西亚许氏企业有限公司

总经理许雅权受访时表示，随着自

贸试验区的建设，现在正是东盟特

色 食 品 进 入 中 国 市 场 的 最 好 时

机。他透露，该公司准备在厦门自

贸片区设立中国地区总部，进一步

扩张中国市场。 (陈悦 杨卡娜)

百年行当焕生机
湖南牛角印章首次出口

本报讯 湖南衡阳出入境检验

检疫局 8 月 26 日对外透露，经检验

检疫合格并签发相关证书，一批产

自“中国印章之乡”湖南衡东县的

牛角印章近日顺利出口日本。据

悉，这是湖南首次出口牛角制品。

作为中国特有的传统印章，牛

角印章采用传统民间手工艺及现

代加工技术制成。早在新中国成

立前，湖南衡东县的金花、踏庄、珍

珠、甘溪一带就有许多民族资本家

创办各类印章材料厂。受当时技

术条件所限，他们选用当地的木

材、牛角、玻璃加工成粗糙印章成

品，销往湖南及周边省市。

此后，当地的印章能人通过举

办合作社等方式，使印章制作水平

显著提高，行业规模大幅扩张，衡东

也因其遍布中国的印章产品收获

“中国印章之乡”美誉。有数据显

示，在近十余年的鼎盛时期，中国七

成以上的印章材料均出自衡东。

据衡阳出入境检验检疫局进

出口农食产品监管科科长康勇介

绍，此次出口牛角印章的衡东县新

云牛角制品厂，是一家有着 30 多

年 牛 角 印 章 加 工 历 史 的 小 微 企

业。得知企业的相关意愿后，该局

从法规咨询、合同签订、报检签证

等方面全方位为企业提供服务，使

对方在最短时间获得牛角印章出

口日本卫生证书，首批 25100 支产

品得以顺利出口。

“作为衡东制作历史超过百年

的民间特色工艺，牛角印章的首次

‘出海’，使这一百年老行当焕发了

新的生机，将助推地方特色产业发

展。”企业负责人陈新云称。(傅 煜)

安哥拉超越沙特俄罗斯
成中国最大原油供应国

◆进口提醒

本报讯 鹬蚌相争，渔翁得利。

当沙特与俄罗斯两大原油出口国正

在亚洲市场拼杀之际，非洲西南部

并不起眼的安哥拉却悄无声息地

占据了中国原油市场的最大份额。

根据彭博社对中国海关总署

数据的梳理，上个月中国从安哥拉

进口的原油同比上涨 23.3%，达到

472 万吨，相比之下中国上个月仅

从沙特和俄罗斯分别进口 403 万

吨和 323 万吨的原油——这意味

着安哥拉已超过沙特和俄罗斯成

为中国第一大原油供应国。

作为全球最大的原油进口国，

中国历来是产油国的必争之地。在

相当长一段时间内，沙特都是中国

最大的能源供应商。然而近两年，

沙特在亚洲原油市场的地位逐渐受

到俄罗斯的挑战。今年初，俄罗斯

超过沙特将“中国最大的原油供应

国”的地位维持了数月。为了阻止

俄罗斯进一步蚕食中国市场，沙特

在今年早些时候便开始增加对中国

的原油运输，同时更压低本国油价。

然而令沙特措手不及的是，相

对而言威胁并不显著的安哥拉其实

一直维持着对中国的原油输送。作

为非洲仅次于尼日利亚的第二大产

油国，安哥拉一直以中国为最大贸

易伙伴，同时对华的原油出口也始

终占据该国产量的50%左右。

近两年来，由于全球油价走势

低迷，安哥拉同其他产油国一样，

面临严重的现金流挑战。去年 6
月，安哥拉总统多斯桑托斯访华期

间曾向中国寻求资金援助，并通过

增加对华石油出口以偿还贷款。

事实上，在过去的 16 年中，中国已

向安哥拉提供了 100 多亿欧元投

资，投资主要面向公路、铁路、桥梁

和高架桥等基础设施领域。由此，

中国也成为惟一一个获得安哥拉

优先采矿权的亚洲国家。

（陶凤 初晓彤）

中国进口猪肉量激增
英国培根批发价飙升

本报讯 近期，洪灾对中国养

猪产业造成巨大冲击，中国进口英

国培根肉的数量急剧上升。

据英国《每日邮报》报道，英国

“培根食品”产业专家预测，由于中国

市场对猪肉的庞大需求，英国腌制培

根的批发价将飙升 38%。“ 培 根 食

品”专门向 2000 多家餐厅、咖啡厅、

宾馆以及休闲商务公司提供培根。

中国养猪场受到洪灾影响产

量下降，不得不扩大从国外进口猪

肉的数量。与此同时，因为英镑大

跌，中国购买英国培根的价格较以

往更加便宜，这就导致中国进口其

培根肉数量的增加。

由于猪肉出口需求旺盛，英国

培根批发价格在数周内急剧上涨，

这将对英国购买猪肉相关食品的

消费者带来一定影响。英国一名

采购专员埃玛 沃林顿说：“中国从

英国进口猪肉需求巨大，加之英国

脱欧后英镑贬值，这些意味着在可

预见的未来，我们购买一个培根三

明治，将可能付出更高的价格。”

据悉，2016 年上半年，英国猪

肉的出口总量同比增长了 4 万公

吨。而欧盟超一半的猪肉都出口给

中国，同比增长了60%。 （宗 欣）

在华外国便利店：711 最受欢迎
本报讯 英媒近日报道称，与

实体零售店销售额日趋下降的趋

势 相 反 ，便 利 店 正 在 中 国 迅 速 发

展。尽管《金融时报投资参考》最

新发布调查显示，其他外国连锁品

牌也在日益走红，但 711 便利店始

终是全球市场领军者。

据 英 国《金 融 时 报》报 道 ，便

利 店 是 一 个 高 度 碎 片 化 的 市 场 ，

外国连锁品牌将努力向二线城市

进 军 ，当 地 超 市 对 其 构 成 更 大 的

竞 争 ，它 们 有 时 还 得 有 当 地 政 府

的扶持。

报道称，国际经营者同样也面

临其他在中国经营的大型外国零

售商的压力，而本土新来者也在大

力扩张，因为他们相信“ 线上到线

下”服务将帮助他们夺取市场份额

并克服短期的利润问题。

一项民调发现，外国便利店品

牌仍然比中国的本土同行更受欢

迎 。 日 本 品 牌 711 最 受 欢 迎 ，有

20.4%的受访者说他们经常在该品

牌的门店购物，这一数字比去年第

四季度的数字高出 1.1 个百分点。

报道称，在经历多年的亏损后，

外国品牌或许终于找到在中国盈利的

办法。上海福满家便利有限公司是日

本全家便利店和顶新国际集团在

2004 年成立的合资企业，该企业于

2013年首次实现盈利，去年的利润已

经增至15亿元人民币。

（编译/冯雪）
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